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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
DENUNCIAS 
 
DIPUTADAS DEL PARTIDO VERDE ACUSAN A FUNCIONARIOS DE MORENA POR VIOLENCIA POLÍTICA DE 
GÉNERO 
Perla Flores Suárez y Georgina Guzmán Álvarez, legisladoras del Partido Verde Ecologista (PVEM), presentaron 
una denuncia ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) por violencia política en razón de 
género contra actores políticos de Morena. Especificaron que la denuncia fue en contra de los diputados 
federales Gilberto Herrera Ruiz y Rufina Benítez Estrada, así como el coordinador de la bancada morenista 
Edgar Inzunza Ballesteros y el secretario general Alejandro Pérez Ibarra. Lo anterior por diversas declaraciones 
en medios de comunicación que consideraron denostativas. Algunas de las situaciones que remarcaron fueron 
los comentarios donde las nombraron «traidoras», por no apoyar algunas propuestas de la cuarta 
transformación en lo local; el hecho de utilizar la marca de Morena para ocupar un lugar en el Congreso. «Dónde 
comentan que somos parte de la cuarta transformación de la caseta de Palmillas para acá y bueno muchos 
comentarios más, que ya en la denuncia vienen considerados de diferentes fuentes» detallaron. Ambas 
legisladoras señalaron que buscan frenar las acciones de los políticos morenistas porque se trata de violencia 
política al desestimar su actuar en el Congreso únicamente por tener ideas diferentes. Añadieron que habrá 
temas en desacuerdo y eso no significa que no sean parte del movimiento. (DQ 7 y CQRO 5) 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2024/11/25/diputadas-del-partido-verde-acusan-a-funcionarios-de-
morena-por-violencia-politica-de-genero/ 
 
https://adninformativo.mx/en-video-diputadas-del-pvem-denunciaron-a-gilberto-herrera-rufina-benitez-y-
alejandro-perez-por-violencia-politica-de-genero/ 
 
https://www.publimetro.com.mx/queretaro/2024/11/25/diputadas-denuncian-violencia-politica-de-genero-
en-queretaro/ 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/opinion/bajo-reserva/bajo-reserva-26-de-noviembre-de-2024/ 
 
https://andresestevez.mx/magazine/noticias/item/54532-diputadas-del-pvem-presentan-denuncia-por-
violencia-politica-en-razon-de-genero-contra-morenistas-locales 
 
COLUMNA | BAJO RESERVA 
Presentan denuncia en contra de legisladores de Morena. Las dos diputadas locales del Partido Verde 
Ecologista de México: María Georgina Guzmán Álvarez y Perla Flores, nos cuentan, presentaron ante el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro, una denuncia por presunta violencia política en razón de género 
en contra de los legisladores de Morena: Gilberto Herrera, Edgar Inzunza y Rufina Benítez, quienes han lanzado 
una serie de calificados en contra de las dos legisladoras mencionadas. En reiteradas ocasiones las han llamado 
“traidoras” por acompañar con su voto a la fracción del PAN. (EUQ 2) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/opinion/bajo-reserva/bajo-reserva-26-de-noviembre-de-2024/ 
 
ELECCIÓN PODER JUDICIAL 
 
EN QUERÉTARO, SUMAN 47 REGISTROS PARA ELECCIÓN JUDICIAL: PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 
Por Mauricio Hernández 
La exconsejera del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, María Pérez Cepeda, se inscribió como 
aspirante a magistrada federal en especialidad administrativa y civil. Hasta el cierre de la convocatoria el 
domingo 24 de noviembre, el Poder Judicial de la Federación (PJF) recibió 47 registros de aspirantes para 
juzgadores de distrito y magistraturas de circuito en el estado de Querétaro. Del total de inscripciones, 23 son 
para jueces o juezas de distrito y 24 para magistradas o magistrados de tribunales colegiados de circuito. 
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https://www.codigoqro.mx/local/2024/11/26/en-queretaro-suman-47-registros-para-eleccion-judicial-pjf/ 
 
FORO ATENCIÓN Y PREVENCIÓN DE LA VIOLENCIA POLÍTICA CONTRA LAS MUJERES EN RAZÓN DE 
GÉNERO 
 
Desde el Instituto Nacional Electoral (INE) se generó un diálogo con representantes de instituciones, 
Organizaciones de la Sociedad Civil y la academia para identificar buenas prácticas y retos que garanticen la 
participación política de las mujeres libre de violencia de género. Identificar causas de la VPMRG y estrategias 
para su prevención. Enseguida, las investigadoras del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) y 
del Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias UNAM (CRIM), Celine González Schont y Serena 
Eréndira Serrano Oswald, respectivamente, junto con Armando Rodríguez Luna de la Fundación Friedrich-
Ebert-Stiftung e Itzel Soto Palma de Data Cívica, participaron en el Segundo panel. “Atención y Prevención de la 
VPMRG desde una visión Académica”. En este panel, que fue moderado por Karla Olvera Moreno, Consejera del 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro, se dieron a conocer estudios elaborados desde la academia, en 
los que se observan fenómenos como el uso de género para cambiar los resultados político-electorales; la 
violencia contra las mujeres en este ámbito; el incremento de la violencia física y digital contra las candidatas, 
donde las principales víctimas se encuentran a nivel municipal; la identificación de quiénes son los agresores; la 
justicia de género y la importancia de comenzar a generar metodologías de prevención y protección efectivas y 
eficientes. 
 
https://centralelectoral.ine.mx/2024/11/25/necesario-garantizar-la-participacion-politica-de-las-mujeres-
libre-de-violencia-de-genero/ 

 
NOTAS PRINCIPALES 

 
DQ: FELIFER MACÍAS DUPLICA BECAS Y SERÁN MENSUALES 
Alumnos de secundaria, prepa y universidad contarán con un montó mayor, dijo alcalde. 
 
N: EL AGUA UN BIEN PÚBLICO 

Suscribe Mauricio Kuri, gobernador, el Acuerdo Nacional por el Derecho Humano al Agua y la Sustentabilidad. 
 
AD: QUERÉTARO 4° EN PROGRESO SOCIAL 
El Índice de Progreso Social de México, ¿Cómo Vamos? mide aspectos como seguridad, acceso al agua, bienestar 
humano, ingreso personal, salud y vivienda digna. 
 
EUQ: ESTADO CONTINUA ENTRE LOS DE MÁS VIOLENCIA HACIA MUJERES 
Es la sexta entidad con la mayor tasa de lesiones dolosas en contra del sector femenino, según el Secretariado 

Ejecutivo de Seguridad Pública. 

 
CQRO: PRESIDENTA Y GOBERNADORES FIRMAN ACUERDO NACIONAL POR EL DERECHO HUMANO AL 

AGUA Y LA SUSTENTABILIDAD 

El acuerdo contempla poner orden a las concesiones de agua potable y eficientar el uso del agua en el riego, con 
una inversión de 9 mil millones de pesos para el siguiente año, entre otras acciones. 
 
PA: INICIATIVAS DE MORENA A FAVOR DE LAS MUJERES 
Las presentan en contra de la violencia digital y el abuso sexual de menores. 
 
P: ACUSAN ENTREGA DE PERMISOS ILEGALES PARA VENTA DE ALCOHOL 
Colón. El presidente municipal de la demarcación denunció la entrega de permisos por parte del gobierno 

anterior, encabezado por Manuel Montes, para la venta de estas bebidas a cambio de mil pesos mensuales. 
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PODER EJECUTIVO 
 
GARANTIZA GOBERNADOR, SEGURIDAD EN EL ESTADO 
El gobernador Mauricio Kuri garantizó la seguridad para los queretanos, después del ataque armado en bar Los 
Cantaritos. Al asistir a la firma del Acuerdo Nacional por el Derecho Humano al Agua y la Sustentabilidad, con la 
presidenta Claudia Sheinbaum, en Xochimilco, negó que el conflicto de otros estados se esté trasladando a 
Querétaro. Indicó que tras los hechos ha habido mucha coordinación con instituciones de seguridad para 
avanzar en las investigaciones. (EUQ 1 y 4) 
 
MÁS DE TRES MIL PERSONAS RECIBEN SEGURO DE DESEMPLEO EN QUERÉTARO 
Más de tres mil 600 personas han sido beneficiadas con el Seguro de Desempleo del gobierno estatal en lo que 
va del año, lo que ha representado 12.6 mdp en recursos, informó la secretaria del Trabajo en la entidad, Liliana 
San Martín. Recordó que se trata de un apoyo económico por tres mil 500 pesos mensuales por hasta dos meses 
para aquellas personas que llevan hasta un año desempleadas. (PA 6) 
 

MUNICIPIOS 
 
CHEPE GUERRERO RECONOCE ACCIONES DEL GOBIERNO FEDERAL TRAS EL OPERATIVO “ENJAMBRE” 
El presidente del municipio de Corregidora, Chepe Guerrero, mencionó que se debe “aplaudir” que el gobierno 
federal está tomando acciones más contundentes para combatir la inseguridad en México; lo anterior lo 
mencionó después de que se le cuestionara sobre el operativo “enjambre” que se desarrolló en el Estado de 
México. Aseguró que siempre se observarán de manera “respetuosa” las acciones que tome el Gobierno Federal 
en cuanto a materia de seguridad, además de que se tiene “plena disposición” para colaborar con las 
autoridades federales en caso de ser necesario. (Códice Informativo)  
 
MUNICIPIO DE CORREGIDORA Y CLIP HACEN ALIANZA A FAVOR DE EMPRENDEDORES 
El presidente municipal de Corregidora, Chepe Guerrero, anunció una colaboración con la empresa Clip, 
mediante la cual los negocios que paguen su licencia municipal de funcionamiento 2025 podrán recibir una 
terminal y capacitación para digitalizarse. El objetivo es que los micro y pequeños comercios puedan aceptar 
diversas formas de pago, incrementar sus ventas y contar con mayor certidumbre para realizar sus actividades 
comerciales. (N 7) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
LESIONES A MUJERES, CON TASA DE LAS MÁS ALTAS 
Querétaro es la sexta entidad con mayor tasa de lesiones dolosas en contra de mujeres, informó el Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. Las cifras corresponden al periodo que va de enero a 
octubre de 2024. En el estado se dan 124.2 denuncias por lesiones dolosas en contra de mujeres por casa, 100 
mil personas del sexo femenino. Querétaro se ubica en el lugar doce entre las entidades con mayor número de 
denuncias de presuntas lesiones dolosas: se contabilizaron mil 651 denuncias. (EUQ 6) 
 
SITÚAN A QUERÉTARO EN EL TOP DE PROGRESO SOCIAL NACIONAL 
El estado alcanzó el cuarto lugar en el índice de progreso social 2024, elaborado por la organización México, 
¿Cómo Vamos?, con una calificación general de 71.6 sobre 100. Este resultado lo coloca únicamente por detrás 
de la Ciudad de México, Aguascalientes y Baja California Sur, destacando su desempeño en aspectos clave del 
bienestar social. Querétaro obtuvo calificaciones de 82.2, 70.2 y 62.5, respectivamente. Aunque su puntaje más 
alto fue en Necesidades Humanas Básicas, se posicionó cuarto a nivel nacional en Fundamentos del Bienestar. 
(DQ 13) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
Cambio.  Aunque Alberto Nava prometía que haría un gobierno para todos y sin distingos en el municipio de 
Pedro Escobedo, cambiando las malas prácticas del panista Amarildo Bárcenas, pero ya le surgieron los grupos 
que han quedado marginados ante las rabietas del alcalde morenistas. Soberbio. Comerciantes y tianguistas 
afirman estar relegados y que el presidente ni el saludo les regresa, menos les da cita para dialogar sobre el 
creciente problema del ambulantaje, afirman que ya se ensañó con ellos. Hasta ahora sigue manteniendo viva la 
moneda de cambio del desastre que dejó la administración panista de Amarildo y que no hay dinero para 
solventar las necesidades, pero el tiempo se agota y poco a poco ya se asoman sus propios errores. ¿Podrá? El 
secretario municipal de Gobierno, Federico de los Cobos y Vega, comenzó mal con sus pocas respuestas y muy 
escasas apariciones ante los medios de comunicación, pero ya integró al comunicador Gustavo Gómez para que 
le ayude a salir adelante. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q / PRISAS 
Por Adán Olvera 
La reciente reforma al Poder Judicial a nivel federal ha puesto sobre la mesa un tema de vital importancia para 
todos los estados: la elección de jueces y magistrados locales; en Querétaro, la reforma abre una discusión 
importante y sobre todo una disputa real por el poder en el Congreso local. Si la elección de estos funcionarios 
será en 2025 o en 2027 como era de esperarse, las aguas políticas locales están revueltas y el coordinador de 
los diputados locales de Morena Edgar Inzunza, ya adelantó que su partido está dispuesto a acelerar el proceso 
para que se lleve a cabo en el próximo año. No es un secreto que Morena quiere tomar las riendas del poder 
judicial local, un área que hasta ahora, ha estado bajo influencia del PAN y el PRI aunque Morena también tuvo 
su magistrada en la persona de Celia Maya. En este contexto, la urgencia de Inzunza de adelantar la elección de 
jueces y magistrados no parece tanto una cuestión de legalidad o reforma, sino una jugada estratégica para que 
los intereses del partido en el poder estén alineados con las decisiones judiciales que se tomen en el futuro 
cercano. Aunque recordemos que hay que ponerle el ingrediente de que ellos no son iguales. La prisa de 
Morena, aunque encubierta bajo el argumento de la necesidad de una “modernización” o “homologación” con el 
sistema federal, se puede leer con una dosis de realismo político: la actual conformación del Congreso en 
Querétaro sigue siendo mayoritariamente panista con sus aliados locales, lo cual significa que las posibilidades 
de que un perfil afín a Morena sea elegido como juez o magistrado se ven reducidas si las elecciones se dejan 
para 2027, cuando es probable que el PAN mantenga la hegemonía (es posible y probable aunque Morena no lo 
tiene así presupuestado). Por lo tanto, la propuesta de adelantar las elecciones a 2025 parece ser un intento por 
parte de Morena de “recuperar” lo que consideran un terreno perdido. La necesidad de poner sus piezas en el 
poder judicial local es, en última instancia, parte de su afán de consolidar un control total sobre todas las 
instituciones del estado mexicano, como en los tiempos del PRIATO. La selección de jueces y magistrados no 
quede en manos de un sistema que históricamente ha favorecido al PAN. Los queretanos, sin embargo, debemos 
estar alertas sobre cómo se desarrollan estos cambios. La elección de funcionarios judiciales debe ser un 
proceso transparente y ajeno a las luchas partidistas, ya que la independencia del poder judicial es esencial para 
la democracia. De Rebote. Valet Parking en la mira de autoridades ante sus abusos y agresiones, las 
autoridades no pueden dejar de lado a este sector que más que hacer un bien, estorban en muchas ocasiones a 
los clientes de diferentes lugares. Urgente buscar pacificar a estos señores que estacionan automóviles y los 
tratan como si fueran de competencias. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
Incrementos 
Luego de que se denunciara públicamente el incremento al pago que recibe la empresa concesionaria del 
servicio de recolección de basura en la capital queretana, el edil ‘Felifer   ’Macías reconoció que sí se otorgó un 
incremento del 14.6 por ciento, pasando de un costo de 874 pesos a mil 2 pesos por tonelada, pero explicó que 
el aumento se debe a la actualización de la tarifa que se da año con año y que se calcula con una “fórmula” en la 
que se contemplan distintas variables. El aumento ya fue aprobado en comisiones y se prevé que sea 
igualmente aprobado por los regidores en la siguiente sesión de cabildo. Improcedente. La nueva dirigente 
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estatal de Morena, Gisela Sánchez, consideró que la denuncia en contra del diputado Sinuhé Piedragil ante la 
Comisión de Honor y Justicia del partido Morena no es procedente, porque, en principio, los legisladores están 
fuera del alcance de este organismo al interior del partido y, segundo, porque las razones no son motivo 
suficiente para considerar su expulsión. El tema, dijo, podría quedar únicamente en la evaluación que hagan los 
ciudadanos y electores del trabajo del morenista cuando busque algún cargo de elección popular. Permisos 
falsos. El alcalde de Colón, Gaspar Trueba Moncada, acusó a su antecesor de expedir falsos permisos para 
vender alcohol para establecimientos, dijo que cada permiso se cobró en mil pesos, pero, además, los recursos 
de este trámite no llegaron a las arcas municipales. La autoridad municipal ya se encuentra investigando este 
caso, que podría llegar a sanciones en contra del exalcalde priista, pues, además de la irregularidad 
administrativa que representa, se habla de recaudación ilícita de recursos a través de un mal uso de la función 
pública. (AD 14) 
 
BAJO RESERVA 
Por Manuel Toledano Ayala 
Abigail conmemora el Día Naranja con un par de iniciativas. La activa diputada federal del PRI, Abigail 
Arredondo, nos cuentan, siempre ha estado pendiente del tema de las mujeres y ayer no fue la excepción. Por 
eso en el marco de la conmemoración del Día Naranja, nos dicen, presentó un par de iniciativas, la primera, 
dirigida a la Cámara de Diputados, que busca homologar el delito de feminicidio en todo el país, hay estados 
como Querétaro, en los que, la pena mínima es de 25 años, por lo que se busca un parámetro de 40 años de 
prisión, como pena mínima. Además, en una acción conjunta con la diputada local Adriana Meza, nos refieren, 
Arredondo presentó una iniciativa de reforma a la Ley Orgánica Municipal de Querétaro, para incluir la 
perspectiva de género en la justicia civil administrativa y regular el actuar de las corporaciones policiacas, 
también, con perspectiva de género. (EUQ 2) 
 
ARTICULISTA INVITADO 
12° Encuentro de Jóvenes Investigadores. Hoy en día, estamos inmersos en una sociedad globalizada en la 
que el conocimiento es fundamental para el desarrollo de nuevas tecnologías, las cuales forman parte de 
nuestra vida cotidiana cada vez con mayor frecuencia. La inteligencia artificial, la nanomedicina, la realidad 
virtual o el Internet de las Cosas son ejemplos fehacientes de esta afirmación. Tal escenario demanda la 
necesidad de contar con especialistas altamente capacitados para desarrollar tareas más complejas, con 
capacidades analíticas y que sean creativos, éticos y comprometidos con la búsqueda de nuevo conocimiento. 
En este sentido, el papel que juegan las universidades en la formación de estos especialistas es primordial. Para 
la Universidad Autónoma de Querétaro representa un compromiso mayor cuando se habla de una institución 
que -a través de los años- ha venido incrementando la generación de conocimiento y la formación de nuevas y 
nuevos investigadores. Hoy, la UAQ cuenta con más de medio millar de docentes pertenecientes al Sistema 
Nacional de Investigadores e Investigadoras (SNII), un reconocimiento que otorga el Consejo Nacional de 
Humanidades, Ciencias y Tecnologías (CONAHCYT) y que tiene como objetivo contribuir a la formación y 
consolidación de investigadoras e investigadores como un elemento central para incrementar la cultura, la 
productividad, la competitividad y el bienestar social. Este número se debe a distintos factores: la política de 
contratación de nuevas y nuevos docentes, el impulso a la generación de conocimiento a través de 
convocatorias de apoyo a la investigación y, no menos importante, la formación de jóvenes investigadores e 
investigadoras. Desde hace 12 años, la UAQ ha congregado a estudiantes de Querétaro y de otros estados con la 
intención de impulsar el trabajo colaborativo y el intercambio de experiencias. En la edición 2024, en el 12° 
Encuentro de Jóvenes Investigadores e Investigadoras se presentaron 68 trabajos de estudiantes provenientes 
de la Universidad de Arkansas, del Instituto de Ciencias Nucleares UNAM, del Tecnológico Nacional de México 
Campus Querétaro, de la Universidad de Guanajuato, de la Universidad Autónoma de Guerrero, de la UNAM 
Campus Juriquilla, del Centro de Estudios Superiores de Tepeaca en Puebla, del Hospital Teletón Oncología y -
desde luego- de la Universidad Autónoma de Querétaro. En este encuentro se tuvieron participantes en las 
modalidades de Ponencia, de Fotografía científica y del concurso "Tesis en tres minutos". La UAQ -a través de 
estas actividades- busca no sólo fortalecer las habilidades humanistas, científicas y tecnológicas, sino también 
crear un ecosistema propicio para que las y los jóvenes crezcan, se desarrollen y se comuniquen con científicos 
consolidados, que detonen nuevos temas de estudio, que se integren a nuevos proyectos y -lo más importante- 
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que disfruten de una fiesta académica, en donde el conocimiento, las ideas, la creatividad y la innovación son los 
principales invitados. (EUQ 5) 
 
EL DÍA QUE QUERETARO PERDIÓ LA INOCENCIA 
Por Víctor López Jaramillo 
Réquiem: el mito de la paz queretana ha muerto. El 9 de noviembre, el ataque en el bar Cantaritos-que dejó 10 
muertos- marca un antes y un después en la lógica de seguridad del estado. Las señales estaban ahí, pero se 
intentó tapar el sol con un dedo. Ahora, Querétaro se suma a la lista de estados atrapados en la dinámica de 
violencia que define al México contemporáneo. Las señales de que Querétaro tenía como destino un horizonte 
violento estaba a la vista: eran el elefante blanco en la habitación. El incremento del huachicoleo en San Juan del 
Río, en la zona colindante con Hidalgo, y las ejecuciones violentas en los últimos meses eran más que suficientes 
para encender alarmas. Sin embargo, las autoridades prefirieron aferrarse a la narrativa de que todo era obra 
de "gente de fuera". Casos como el de los músicos asesinados en el Mezcalito evidenciaron que el problema era 
más profundo, pero se optó por ignorarlo. Querétaro perdió la inocencia porque el gobernador decidió enfocar 
sus baterías hacia temas políticos, como la imposición del nuevo fiscal y pelear con Morena el control del poder 
legislativo. Lamentablemente para los queretanos, sus energías debieron enfocarse en la seguridad. En cambio, 
creyó que con publicidad en redes podía cambiar la narrativa. Más que buscar culpables externos, el gobiemo 
estatal debe aceptar su parte de responsabilidad y trabajar en una estrategia conjunta. Porque, mientras se siga 
negando la realidad, Querétaro seguirá acumulando víctimas y perdiendo lo que una vez lo distinguió. El miedo 
se ha adueñado del corazón de Querétaro. Sin embargo, este temor no es exclusivo del estado; es el reflejo de un 
problema que afecta a todo México. Apenas un día después del ataque en el bar Cantaritos, en el Estado de 
México, otro tiroteo dejó seis muertos y cinco heridos. Hace unos días, seis personas fueron asesinadas en un 
bar en Tabasco, el tercer ataque en ese estado en menos de un mes. La violencia es una epidemia que no 
distingue fronteras. En Querétaro, sin embargo, las autoridades han preferido señalar factores externos en 
lugar de asumir que el problema también tiene raíces internas. La narrativa de que la violencia es 'importada' 
no sólo es errónea, sino peligrosa, ya que desvía la atención de las medidas locales que se deben tomar. Es hora 
de reconocer que Querétaro enfrenta un problema complejo que requiere la colaboración entre los tres niveles 
de gobierno y la implementación de una estrategia efectiva, no sólo de comunicación. La seguridad no se 
construye con discursos ni con campañas en redes sociales, sino con acciones concretas. ¿Estarán el gobernador 
Kuri y su equipo a la altura del desafío o seguirán con excusas? Querétaro ya no puede permitirse más tiempo 
perdido. (EUQ 8) 
 
TITULAR DE LA SEDESU INAUGURA CO2 & CIRCULAR ECONOMY BUSINESS SUMMIT 2024 
El titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable (Sedesu), Marco Antonio Del Prete Tercero, inauguró las 
actividades del CO2 & Circular Economy Business Summit 2024, cuyo objetivo es promover la adopción de 
prácticas sustentables entre las empresas de Querétaro y la región, e incentivar la transición hacia modelos de 
producción más eficientes y responsables con el medio ambiente. En las instalaciones de una universidad 
particular del estado, indicó que la agenda ambiental de Querétaro es clara y toma como marco de referencia el 
estudio de emisiones realizado en 2020, a partir del cual se trazó una ruta de descarbonización, así como 
estrategias para reducir las emisiones directas en cada sector, incluyendo transición energética y economía 
circular. En El Marqués entregan remodelación de la Procuraduría Municipal de Protección a Menores. 
El presidente municipal de El Marqués, Rodrigo Monsalvo Castelán, encabezó la entrega de la remodelación de 
instalaciones de la Procuraduría Municipal de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Sistema Municipal 
de Desarrollo Integral de la Familia (SMDIF). Dicha procuraduría tiene como principal objetivo atender a 
menores de edad que fueron víctimas de algún tipo de violencia y la actual administración municipal puntualizó 
que con su entrega busca dignificar los espacios y hacerlos más funcionales para optimizar los distintos 
procesos que se llevan a cabo en el SMDIF. En ese sentido, Monsalvo Castelán resaltó que, a través de este 
espacio, los infantes y jóvenes de El Marqués podrán recibir atención integral y mencionó que una de sus 
prioridades es elevar su calidad de vida. Entrega de apoyo económico de becas escolares será mensual. El 
alcalde de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, puntualizó que será en el primer trimestre de 2025 
cuando se entreguen las primeras becas escolares bajo la mecánica y esquema que lanzará la administración a 
su cargo. Refirió que todavía no se definen los montos de las becas y, sin embargo, será mayor, pues consideró 
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que  “era poco” el monto entregado en la pasada administración por concepto de becas de manera semestral.  “Lo 
que sí les puedo garantizar es que quien aspiraba o quien tenía pensado inscribirse a una beca escolar va a 
entrar en este nuevo esquema, donde los montos se van a incrementar de manera muy importante”, dijo. 
Asimismo, puntualizó que la entrega de las becas y el resto de los apoyos sociales que otorgue el gobierno 
municipal se vigilará y supervisará. “La vigilancia va a ser plena para que el recurso de la gente se entregue 
directamente a ella y cada servidor público que esté involucrado en estas entregas va a estar bajo la lupa”, 
apuntó. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO 
Polvo Somos y en Polvo nos Convertiremos. Ni los muertos se salvan de la campaña de orden emprendida 
por la actual administración capitalina. Ahora la clausura le tocó a un crematorio particular de la Colonia 
Cimatario. Somos nada. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUES 
Por Juan Antonio del Agua 
Va excandidata contra sus agresores. A propósito de la violencia política en razón de género, nos comentan 
que está por dictarse fallo en el caso promovido ante el INE por la ex candidata a diputada federal de 
Movimiento Ciudadano Carolina Íñiguez en contra de su expareja sentimental Manuel “N” y un seudo periodista, 
David “N”, que la difamó a través de sitios de internet ligados a Morena. No se la van a acabar. Agua puerca ni de 
lejos ni de cerca. (PA) 
 
CARRILLERA 
Por Sergio A. Venegas Alarcón 
Tiene Claudia 74% de aprobación. Encuesta de El Universal destaca la “luna de miel”. Participa Kuri en firma 
de acuerdo con Sheinbaum. Corregidora: el municipio más panista de Querétaro. Denuncian diputadas del 
Verde violencia de género. Luna de miel. Claudia Sheinbaum cuenta con el respaldo de 74 por ciento de la 
población, a menos de dos meses de haber asumido la Presidencia de la República, de acuerdo con la encuesta 
nacional en vivienda levantada el 14 y el 20 de este mes por Buendía & Márquez para El Universal. El resultado 
muestra el optimismo generalizado de los ciudadanos, al grado de que el periódico lo califica como luna de miel 
o romance ciudadano con la mandataria. La publicación indica que el 89 por ciento de los morenistas la apoya, 
lo cual no sorprendería a nadie, pero también el 61 de los independientes y -ojo- el 56% de los opositores. Más 
de la mitad de los mexicanos confían en que el país avanza en la dirección correcta, a pesar de identificar los 
problemas de inseguridad, corrupción y economía. Igualmente consideran los programas sociales entre las 
mejores acciones del gobierno federal. Ciertamente el mayor respaldo lo tiene en las personas con estudios de 
primaria, jóvenes de 18 a 29 años y amas de casa, pero también el 66% con licenciatura o más. Por todo lo 
anterior, El Universal concluye que “la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo goza el día de hoy de un amplio 
respaldo ciudadano que incluso trasciende las barreras partidistas” y que “sus atributos individuales también 
registran una mejoría en comparación con la medición previa”. La luna de miel continúa, remata. -Puerta del 
Cuartel- Federalismo. El gobernador Mauricio Kuri y todos los mandatarios de los estados firmaron ayer con 
la presidenta Claudia Sheinbaum el acuerdo por el derecho humano al agua y la sustentabilidad en el que se 
invertirán nueve mil millones de pesos en tecnificación del riego. Los une, dijeron el reconocimiento del agua 
como un recurso natural, no como mercancía sino como derecho. El acto se efectuó en Xochimilco con la 
presencia de empresarios, productores del campo, dirigentes partidistas y representantes de instituciones 
académicas. Esta política de inclusión es otro cambio significativo respecto del pasado inmediato. Habrá más. -
Bala de Plata- Bastión. El municipio de Corregidora es el más panista del estado y uno de los más azules del 
país. No solamente ganaron en el proceso de este año todas las posiciones en disputa: senado, diputaciones 
federales y locales, encabezados por el candidato a alcalde Chepe Guerrero, sino hasta la Presidencia de la 
República. Fue el único municipio de Querétaro en donde triunfó Xóchitl Gálvez. Imagínese. -Cabo de Cuarto- 
Algo personal. Desde este espacio enviamos nuestro más sentido pésame a la familia Rabell Mandujano por la 
irreparable pérdida de Francisco Valente, hijo de nuestro querido amigo Paco Rabell Flores y nieto del 
inolvidable primer actor Paco Rabell Fernández. Descanse en paz Paco III. -Fogonazo- Qué curioso. Mientras 
los legisladores locales de Morena presentaban una iniciativa para endurecer las acciones en contra de los 
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agresores de mujeres, las diputadas del Verde -partido aliado en la 4T- denunciaban a diputados y dirigentes 
morenistas de Querétaro por violencia política en razón de género. La política es así. (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Regidora. Nos enteramos de que en el municipio de Huimilpan hay un grupo de personas de la comunidad de 
Lagunillas que presentaron denuncias por fraude contra quien fuera su delegada municipal, según los afectados 
esta persona abuso de su confianza y falsificó solicitudes de crédito de entre 10 y 50 mil pesos, entre los 
defraudados esta la hermana de la acusada, que obtuvo más de 100 mil pesos a su nombre. La exdelegada se 
desempeña hoy como regidora del PAN en aquel municipio y hasta ahora se sabe que la deuda que les reclama 
la empresa "Lana" en toral asciende a más de un millón de pesos. La Fiscalía ya tiene conocimiento del caso y se 
investiga +Lana es el nombre de la empresa que según nos cuentan, autorizó préstamos a través de un tercero y 
sin la presencia de los interesados, Supimos que los afectados buscan que se castigue a esta empresa que 
amenaza con embargos de un dinero que nunca recibieron. Para destacar muchos de los trámites se realizaron 
con copia simple del INE y no cuentan con firma autógrafa. Huele muy mal. Iniciativas. Hoy se cumplen dos 
meses de que inició la actual Legislatura, con todo y parálisis legislativa parecía que los ánimos y la discusión 
política estaría acalorada, todo esto se ha ido diluyendo y pocas iniciativas de impacto se han aprobado. Lo más 
relevante que esperaremos en este cierre de año es la aprobación del presupuesto y de ahí en más, poco y nada. 
(P 2) 
 
CÓDICE QUETZAL 
Normalidad. Tras la tempestad viene la calma, y la vida nocturna en Querétaro irónicamente está por encontrar 
la luz del día, luego de que 50 bares y antros están por abrir nuevamente tras "regularizarse" y poner en orden 
sus trámites, el tema no es tanto que abran, sino que la clientela vuelva a tener la confianza de salir de noche. 
Homologar. Al alcalde de Corregidora, Chepe Guerrero le gustó la propuesta de Felifer Macías, alcalde de 
Querétaro, respecto al "si chocas, oríllate", y tal parece que esta iniciativa llegará al municipio vecino, y no es 
para menos, ya que hay zonas donde cruzas una calle y ya te moviste de Querétaro a Corregidora. Objetivos. 
Morena Querétaro puso su meta, van por 10 mil afiliados nuevos para ser parte de los 30 millones que desea 
conseguir la dirigencia a nivel nacional; tras el cambio en la presidencia ¿les alcanzará para lograrlo? Tomen en 
cuenta que el estado sigue siendo panista... (Códice Informativo) 

 
EL ALFIL NEGRO 
Otro bloqueo. Si tiene pensado viajar a la CDMX, tome sus previsiones, porque está anunciado el cierre total a 
partir de las 07:00 horas de hoy. El cierre anunciado por habitantes de Tultitlán, será sobre la Plaza Arkana. (N) 
 
DELITO CRECIENTE 
El huachicol es un delito creciente que ha rebasado a las autoridades de los tres niveles de gobierno y a las 
fuerzas armadas, que, pese a sus esfuerzos, no han logrado detener esa maraña que se mece en la corrupción. Y 
es que el problema es gigantesco luego que, el 94 por ciento del traslado de los hidrocarburos es terrestre y solo 
3 mil 973.8 Km., se encuentran en el Golfo de México, entre Campeche, Tabasco, Veracruz y Tamaulipas y la 
longitud de estas líneas — con toda posibilidad de error— es de 68 mil 843.15 kilómetros, 1.7 veces la vuelta a 
la tierra. Con estos datos se aprecia el tamaño del problema para su vigilancia a lo largo y ancho del país y es ahí 
donde las organizaciones criminales atacan con chupaductos para el enorme robo del combustible y bueno el 
descaro de venderlo a la orilla de carreteras, donde pasan las patrullas y los convoyes militares y no los ven ni 
tampoco a las pipas circulando por las principales carreteras. Aún los estados donde no hay extracción de 
hidrocarburos cuentan con ductos y físicamente esa maraña es muy difícil de vigilar y proteger y para ello está 
la tecnología, la colocación de válvulas de paso que puedan ser operadas a distancia ante las caídas de presión 
por las fugas provocadas, pero sí de la misma empresa salen los permisos, no cierran los ductos o esperan a que 
se cometa el ilícito para luego reaccionar, pues todo se complica más. Por otro lado, es tan brutal la ganancia por 
el saqueo que los cárteles se disputan los territorios, se declaran la guerra, incendian vehículos, explotan autos 
bomba, se matan a balazos, pero no es un set cinematográfico es la realidad que enfrentamos y estados como 
Querétaro, se violentan y, desgraciadamente, la población civil sufre las consecuencias y de eso, ya tenemos 
graves constancias de lamentables hechos. Lo hemos dicho no nos cansaremos de señalar, de estas tragedias 
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hay quienes quieran hacer un festín y se van contra las autoridades estatales y municipales, acusándolos o 
exigiéndoles que regresen la paz cuando es el país el que está en llamas y los delitos son del fuero federal. Las 
purgas que está haciendo la Federación, por ahora en el Estado de México, son una excelente medida que 
debieron tomar hace seis años de la instauración del nuevo régimen, porque le dieron manga ancha, se 
empoderó el narco-poder y ahora moverlo será una lucha titánica, de la que todos esperamos que salgan 
triunfantes y a la que todos, menos los malandros, anhelamos, que sea erradicada la violencia y aplastados por 
la Fuerza del Estado los grupos delictivos. No es un sueño, es posible y debemos de pugnar por ello 
denunciando lo que se vea fuera de lo común: entradas y salidas de pipas, concentración de garrafas, vehículos 
y custodios que son, en general, muy ostentosos; ello para que la autoridad actúe en consecuencia. (N) 
 

PERIÓDICOS  
AD: AD QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN 

CQRO: CÓDIGO QRO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE 

QUERÉTARO 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO N: NOTICIAS 

PA: PLAZA DE ARMAS P: PUBLIMETRO 
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